



## Continúan las acciones del Proyecto Salud en Desarrollo

El diagnóstico de Nueva Francia efectuado por estudiantes del Instituto María Antonia de Paz y Figueroa constituyó la base del trabajo realizado por estudiantes y docentes de Metodología de la Educación Sanitaria II y de docentes-investigadores del Proyecto Participación, Ciudadanía e Integración Socio-espacial para el Desarrollo Comunitario de Nueva Francia (CICyT-UNSE), como también de la Secretaría de Extensión Universitaria, Vinculación y Transferencia y del Área de Comunicación Institucional de la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud.

Dentro de las áreas de intervención programadas, se concretan actividades de promoción de la salud integral tendientes a fortalecer la identidad positiva de los pobladores de Nueva Francia, la comunicación interpersonal y social a través de los medios de comunicación y el ejercicio de una ciudadanía activa, empleando herramientas que provienen del arte y del cine-debate en relación con temáticas y problemáticas comunitarias, que atraviesan procesos de desarrollo local.

El desarrollo de las actividades de investigación - acción participativa incluyó permanentemente tareas propias del Área de Salud y Comunicación, coordinada por la Mg. Adriana Gilardi y la EPS Susana Barbieri. Entrevistas radiales, spots, testimonios y programas en vivo a través de las FM "Del Pueblo" y "Nueva Francia" se emplearon para recuperar la voz de los pobladores y para transmitir mensajes que impulsaron a la comunidad a la acción.



Las actividades en el área Salud y Comunicación estuvieron a cargo de la Mg. Adriana Gilardi y la EPS Susana Barbieri junto a las estudiantes de Metodología de la Educación Sanitaria II, Fabiola Deroy, Gabriela Figueroa, Silvina delgado, Pablo Roldán, Carmen Fernández, Daniela Serrano, Lorena Jiménez, Sonia Garnica Ríos, Elina Robles y Ana Santillán. Se contó con el asesoramiento técnico de la Lic. Nelva Coria (responsable del Área de Comunicación de la FHCSyS)

En coordinación con la Secretaría de Extensión Universitaria, Vinculación con el medio y Transferencia de la FHCSyS se proyectó la película *Luna de Avellaneda* y posteriormente estudiantes y docentes de Metodología de la Educación Sanitaria II e integrantes del proyecto de investigación abrieron un debate en relación a participación, ciudadanía y organización comunitaria para la gestión de desarrollo local.

Se trabajó a partir de ejes de análisis estableciendo relaciones entre la situación real de los participantes -con núcleos conceptuales que guiaron la reflexión- y la elaboración de propuestas de acciones superadoras. El desarrollo de las actividades en el área fue coordinado por el Lic. Francisco Muratore y la Prof. Jorgelina González Russo, contando con la colaboración Lic. Sandro Díaz, alumno de la Maestría en Estudios Sociales para América Latina.



Vecinos de Nueva Francia durante la proyección de la película *Luna de Avellaneda*. Estudiantes de la carrera Educación para la Salud ofrecieron un refrigerio a los participantes y posteriormente Hugo Coria y Betiana Maldonado abrieron un espacio interesante de intercambio, reflexión y elaboración de propuestas de acción comunitaria.

El Área Salud e Identidad Cultural posibilitó el desarrollo de trabajos compartidos entre docentes, estudiantes e investigadores de la FHCSyS y estudiantes y docentes del Instituto María Antonia de Paz y Figueroa de Nueva Francia. Las acciones de investigación e intervención educativa en salud fueron coordinadas por la Lic. Patricia Rojas y la Mg. Elisa Salvatierra, junto a equipos de estudiantes de la carrera Prof. y Lic. en Educación para la Salud. Se llevaron a cabo talleres de capacitación, diálogos informales y entrevistas a los lugareños, registros fotográficos, análisis de documentación histórica y se produjo material gráfico para hacer a conocer la localidad, su cultura y sus fortalezas.



Paola Griggio, Anahí Cavallotti, Ivanna Rueda, Yesica Litvack, Karina Beltrán, Jesica Galván y Verónica Gutiérrez durante el desarrollo de talleres en los que participaron activamente estudiantes y docentes del Instituto María Antonia de Paz y Figueroa, socios del Club Social y Deportivo San Carlos y vecinos de Nueva Francia. Las coordinadoras del Área Identidad Cultural, Mg. Elisa Salvatierra y Lic. Patricia Rojas, acompañaron a las estudiantes de Metodología de la Educación Sanitaria II en la realización de las tareas en terreno.

Durante el mes de octubre se realizó el taller de Arte y Salud a cargo de la Artista Visual Graciela Rocha y el acompañamiento pedagógico de la Prof. Jorgelina González Russo y Prof. Estrella Orozco. Estudiantes universitarios y del nivel medio, adultos mayores y vecinos de la comunidad recrearon con muñecos a personajes típicos e historias del lugar, para ponerlos en escena una vez concluida la primera etapa del Proyecto Salud en Desarrollo, prevista para el año en curso.



Actividades realizadas en el Salón Comunitario "El Alero" de Nueva Francia. Capacitación en el Área de Salud y Arte a cargo de la Artista Visual Graciela Rocha con participación de Luis Zárate Castaño y Elsa Ruiz estudiantes de Educación para la Salud y el acompañamiento de la Prof. Jorgelina González Russo y la Prof. Estrella Orozco. Alumnos del Instituto María Antonia de Paz y Figueroa, miembros del Centro de jubilados de Nueva Francia, socios del Club Social y Deportivo San Carlos y Vecinos de la localidad.

Con la finalidad de promover emprendimientos productivos, se coordinó con el Proyecto "Por el Santiago de la diversidad" de la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnología de la UNSE, dirigido por el Lic. Elvio Suárez, y en esta línea se llevaron a cabo tres ferias de artesanías y productos regionales. Las estudiantes Lorena Díaz, Carolina Cuevas, Rosa Orellana, Dalma Santillán, Gisella Campos y Yanina Ledesma participaron en la organización de las muestras y gestionaron la inscripción de artesanos y pequeños productores de Nueva Francia para que se publiquen sus avisos en la página Web [www.santiagodiversidad.com](http://www.santiagodiversidad.com). Múltiples productos naturales como originales, resultado de expresiones creativas y de actividades de los pobladores del lugar, fueron exhibidos comunitariamente, constituyendo importantes oportunidades para su difusión y venta. Las actividades de las coordinadoras del área Mg. Elisa Salvatierra, Mg. Adriana Gilardi y Lic. Patricia Rojas fueron apoyadas por la totalidad de estudiantes y de docentes del Espacio Curricular Metodología de la Educación sanitaria II.



Muestras de artesanías realizadas en madera, cuero, telares, porcelana fría, vidrio, trabajos con reciclado y productos regionales: harina, alfajores, bombones, panes de algarroba, dulces, alfajores, tartas y postres cocinados en horno de barro. Frutas, verduras, cerdos, maní. Empanadillas y alimentos para celíacos, pan casero sin grasa, tortillas, rosquetes, moroncitos, etc.

El impacto de las campañas de forestación realizadas en los clubes San Carlos y La Portada generó nuevas demandas por parte de la comunidad. Por este motivo el Área de Salud y Ambiente, coordinada por el Prof. Gustavo Cortés y la Prof. Romina Álvarez e integrada por las estudiantes Mariana Elías, Zulma Quiroga, Patricia Vanega, Rocío Maguna, Vanina Heredia, Ysabel Valdez, Vanina Gómez, Dalia Ibáñez y María Galván iniciaron nuevamente las gestiones correspondientes en el Vivero "San Martín" dependiente de la Dirección General de Bosques y Fauna de la Provincia. Este organismo ha provisto de 100 ejemplares (paraísos, moras, acacias y casuarinas) las que se plantarán en la localidad de Nueva Francia. El equipo de la UNSE junto a la población de dicha localidad cumplirá los pasos previos que requiere la forestación y se organizarán comisiones comunitarias de mantenimiento.



Actividades en el vivero "San Martín". Taller sobre forestación y tareas previas a la tercera campaña de forestación en Nueva Francia

A lo largo del proceso se recolectaron datos de primera mano. El tratamiento del material en crudo es trabajado en gabinete y a la fecha ha finalizado la

tarea transcripción y primer ordenamiento de datos, actividades que son coordinadas por la Lic. Marta Palomo integrante del equipo de investigación. Las acciones de las distintas áreas de experiencia responden a una única finalidad orientada a la promoción de ejes de desarrollo local, desde la particularidad de las temáticas y estrategias participativas de cada ámbito de trabajo. El principio de unidad investigación, docencia y extensión imprime a las acciones un sentido integrador retroalimentando a cada una de las funciones de la universidad.